
本报北京 !"月 !#日电（记者李炜娜）国务院台办今天举行例行
记者会，发言人范丽青就首届两岸和平论坛、《旅游法》正式实施后
对赴台游的影响以及近期两岸交流活动等媒体关注的话题作了回应。

在回答记者有关首届两岸和平论坛的提问
时，范丽青表示，首届两岸和平论坛，为新形
势下开展两岸民间政治对话搭建了一个重要的
平台，具有开创性的意义。大陆方面支持和
鼓励两岸和平论坛继续发挥两岸民间政治对
话重要平台的作用，促进两岸智库和各界有
识之士加强沟通研讨，不断积累共识，共同
促进两岸关系和平发展。

她说，出席论坛研讨的两岸 !"# 多位
学者和有关人士具有不同背景，有较广泛
的代表性。论坛举办单位会后签署发表的
论坛纪要，充分肯定两岸关系和平发展得
到两岸主流民意认同，就两岸关系的重
大问题表达了共同认知，并提出了许多
建设性意见，值得重视。纪要认为，对
两岸关系发展中的一些问题还应继续深入探讨，将邀请两岸
学者组成课题小组，开展共同研究。这种积极努力值得肯
定。

就台湾当局领导人马英九 !#月 !#日发表谈话，强调
两岸关系不是国际关系，范丽青对此回应说，我们注意
到了马英九先生的有关表态，大陆和台湾虽然尚未统一，
但两岸同属一个中国，两岸关系当然不是国与国的关
系。

民进党将于 !$ 日举行第六次“华山会议”，探讨
对大陆政策，有记者问国台办对此有何看法，范丽青
说，我们已经多次表明，民进党坚持“一边一国”的
“台独”立场，是阻碍这个党与大陆方面进行党际交
流的症结所在。我们的大门始终是敞开的，关键看民
进党能否拆除自己设置的障碍。

近日，央视报道了解放军军事演习有关情况，
引发台媒猜想。范丽青就此指出，据了解，这是解
放军举办的一次年度正常军演活动，不针对任何特
定目标。

针对记者关注的大陆旅游法对赴台游的影响，范丽青介绍说，今
年“十一”黄金周期间，大陆游客赴台游总体保持了增长的态势，
台湾方面的统计显示，共有 !"#$ 万大陆游客赴台旅游，同比增长

%!"&'(，其中个人游的人数首次超过了团队
游，达到了 &)$*万人次，同比增长 %!!)&+,。

范丽青称，%-月 .日正式实施的旅游法，赴
台游的团队游价格理性回归，从长远来看，这有
利于保障游客和旅游企业的合法权益，促进赴
台旅游整体规范有序发展，这也是两岸旅游界
的共识。“据我们了解，海旅会和台旅会将共
同研究出台提升赴台旅游品质的新措施，来
继续积极推进两岸双向旅游交流。”

日前大陆春秋航空宣布将开通上海
直飞高雄的两岸直航，这是两岸航线首
次迎来大陆民营航空公司参与。对此，
范丽青表示，有民营航空公司加入两岸
航线营运，大家可能会感受到票价竞
争，这对旅客有好处。

针对两岸普遍关注的两岸故宫实现展览对等交流的
问题，范丽青表示：“文物是中华民族的共同财富，两
岸文博机构多年来进行系列的交流合作，也取得很多积
极的成效。我们支持和鼓励两岸文博机构务实推动两
岸文物双向交流。”

范丽青还介绍说，.- 月 ./ 日，保监会主席项俊
波将在台北与台湾方面的金融监管机构负责人共同主
持召开两岸首次保险监管合作会议。双方将在《海峡
两岸金融合作协议》和《海峡两岸保险业监督管理合
作谅解备忘录》的框架下，就进一步加强两岸保险监
管合作等有关事宜进行交流，进一步推动两岸保险
业合作，促进两岸保险业健康稳定发展。

此外，范丽青还介绍了陆资赴台投资的情
况。她说，目前陆资赴台投资已逾 .- 亿美元，
.--多个项目。当然，陆资赴台投资开放的时间
较晚，目前还仅是开始，而且赴台投资应该符
合市场需求，我们一向鼓励有条件的陆资企业
赴台投资，扩大两岸交流与合作。

据新华社香港 !" 月 !# 日电 （记者刘欢）
香港特区政府署理运输及房屋局局长邱诚武 !%

日表示，政府对于马尼拉人质事件，一直非常
重视并跟进，没有任何松懈。当局在事发后，
马上向伤者和死者家属提供适切支援。
邱诚武当天在答复立法会议员提问时说，

当局高度关注马尼拉人质事件，理解死者家属、
伤者和全社会的哀痛，也一直透过中央政府和菲律

宾驻港领事馆，促请菲律宾政府严肃跟进，回应伤者和
死者家属的 !项严正要求。邱诚武说，当局理解市民对
菲律宾政府拒绝承认责任的普遍不满，政府会尽最大努
力，采取各项可行方法，有理有节地跟进。

港府官员称

一直在跟进人质事件
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两岸关系当然不是国与国关系
强调“台独”仍是民共交流的障碍

国台办重申

选北大、清华还是香港大学？这是近年来高考状元们
都曾经苦恼过的问题。但是近日，今年辽宁省文科状元刘
丁宁却选择了人们最意想不到的路———她在港大就读一个
月后，主动休学，回老家本溪高中复读，准备再考取北大。

消息最早出现在网络。.-月 /日下午 $时 !.分，“私享
0123”在“本溪高中吧”发出帖子：“我这届文状元复读了？！
求真相！”
随后，媒体记者先后从校方和刘丁宁的家人那里证实，刘

丁宁国庆假期前已离开港大，回辽宁本溪
市的高中复读。

&-%$年，香港大学录取了 $-$ 名内地
学生，其中有 %*位是各地状元。港大已连
续 $年获评为亚洲第一，该校还以优厚的奖
学金和国际化的教育闻名。刘丁宁此次就读
港大，就获得了 /&万元人民币的奖学金。那
么，她为何毅然做出从港大休学，复读考北
大的决定呢？
“这孩子的北大梦都做了五六年了。”刘丁

宁的父亲刘兵近日接受采访时透露，女儿一直
想读北大，但在报志愿时，在家长的一再规劝
下，她最终动摇了。
去了香港之后，内心本来就抱着遗憾和憋屈

的刘丁宁发现，一切都不如所愿。她跟网友聊天
时说，“这里每一天都是煎熬”。“%不念 %，念‘牙’，去了香港就听不
懂话，像聋子一样，就听懂一两个字。”语言是刘丁宁在港大遇到的大问
题，跟不上用粤语授课的课程，让要强的她很着急。
目前就读于香港中文大学的胡光明毕业自北大，他曾就语言问题给过

刘丁宁帮助。他说，刘丁宁告诉他，港大的几门课程跟她想象的中国古典
文学没有关系。刘丁宁就读于港大文学院，而港大文学院的强项在西方文

艺理论。
据刘丁宁家人说，香港天气潮湿，让刘丁宁也不适应。
每一个内地孩子到境外上学，都要经历语言、生活和文

化的水土不服。刘丁宁的不同之处在于，她本身怀揣着一个
沉甸甸的梦，梦里的北大和古典文学，让她最终无法适应，
并且放弃了港大。

“我也很脆弱。”刘兵在接受采访时如是说。在刘丁宁回到本
溪高中复读后，刘兵除了工作就是专心陪女儿。他还有一项特殊

任务，为保证女儿不被外界打扰，他每天接送
女儿上学放学，他担心女儿承载的东西太多了，
特别是刚刚经过高考，体力和心力都透支了。他
透露，丁宁现在特别难受，“孩子现在身心压力很
大，不是一般的压力。”“一切都还是未知数，因此
不想向外界多说什么。希望外界不要过多地关注
她，给孩子一个平静的环境走自己的路。”刘丁宁
的妈妈表示。

刘丁宁的事在网络上引发了许多讨论。许多
人吃惊于她的决定，有人赞叹她的勇气，还有很
多善意的声音提醒说，媒体和舆论不要给刘丁宁一
家不必要的压力。

网名“魏新元”的网友表示，我是 &-%$届文奥
毕业的，同样就读于港大，刘丁宁是我的同学。我希望
大家不要在此发表多余评论，路是每个人自己的选择，

我们对于刘丁宁自己的选择，可以不解，但必须给予足够的尊重。“魏新元”
说，我们应该由衷祝福，希望她不后悔，祝福她未来更加璀璨。

本溪高中的学弟学妹们在网上支援学姐：“学姐觉得港大不适合，回
来复读，没说为了面子一直在那里死撑下去，我觉得也挺勇敢的。”
“现在重新认识了这个女生，才明白什么叫追梦……有梦在心中，她的笑
容依然。”

内地高考状元从港大休学
为追梦复读再考北大

闵 喆

香港在线

怀揣北大梦却去了港大

网友呼吁给予尊重和祝福

国台办发言人范丽青回答记者提问。

新华社记者 陈晔华摄

追梦女孩刘丁宁
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用台湾产品规划公益活

动，帮助弱势群体。
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晨与陈妍希 （右） 携

手出席。

本报记者
任成琦摄

本报北京 !" 月 !# 日电 （记
者李炜娜）国务院台办发言人范丽
青今天在此间表示，台湾方面人士
参加 &'() 领导人非正式会议，应
根据 &'() 有关谅解备忘录的规定
处理。两岸领导人会面是两岸中国人
自己的事，不需要借助国际会议场
合。范丽青是针对有台湾舆论认为，
可以由马英九来参加 &-%!年在北京召
开的 4567 年会，实现两岸领导人会
面时说的这番话。

在回答两岸领导人会面需要什么样

的条件和氛围问题时，范丽青说，两岸领导
人会面是我们多年来的主张，只要有利于促
进两岸关系和平发展，我们都持积极开放的
态度。

最近还有台湾舆论认为，国台办主任张志
军与台湾“陆委会”主委王郁琦首次寒暄会面
并互称“官衔”，是两岸“治权互不否认”的具
体实践。范丽青就此回答说，张志军主任在参
加习近平主席会见萧万长先生一行后，同台湾两
岸事务主管机构负责人见面寒暄，就发展两岸关
系的一些问题交换看法，这是为了增进双方了解，
更有效处理两岸事务，更有利于推动两岸关系发
展，寒暄的意义在此，不必作其他方面解读。

她强调说，这是双方两岸事务主管部门负责人
之间的接触，而不是其他。双方处理两岸事务主管
部门之间的联系沟通，不会改变海协会与台湾海基
会制度化协商及签署协议的功能。

两岸领导人会面
无需借国际场合

国台办发言人表示

据新华社澳门 !" 月 !#

日电 澳门特区第五届立法会
全体议员 !% 日在此间宣誓就
职，贺一诚高
票当选为特区
第五届立法会
主席。
当天中午在

特区政府总部，
在行政长官崔世
安的监誓下，特区
第五届立法会 **

名议员宣誓就职。
当天下午，立法会
举行第一次全体会
议，贺一诚高票当选
为立法会主席。随后，
贺一诚在全国政协副
主席何厚铧、行政长官
崔世安的监誓下宣誓就
职。在贺一诚的主持下，
第五届立法会选举产生立
法会副主席，林香生高票
当选。

贺一诚，男，汉族，祖籍浙江义乌，

!"#$ 年 % 月出生于澳门，现为澳门贺田工业

有限公司董事总经理，第十二届全国人大代表，

他 &''!年起担任全国人大常委会委员，为特区

第九、十、十一届全国人大代表。

贺一诚于 ('') 年获澳门特区政府颁授工商

业功绩勋章。(''"年，获澳门特区政府颁授金莲

花荣誉勋章。(''"年，参与特区第四届立法会选

举，并当选第四届立法会副主席。

此外，贺一诚还是中华全国工商业联合会常委，

并担任澳门特别行政区政府经济委员会委员、科学

技术暨革新委员会委员、澳门中华总商会副会长、澳

门厂商联合会会长等职。
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两岸寿山水坑石特展开展
本报北京 !" 月 !# 日电 （记者赵晓霞） 恭王府

艺术系列展“珉珍水藏———两岸寿山水坑石特展”
%*日在北京恭王府开幕。

展览以寿山石中产量最为稀少的水坑石为主，
展出包含造像、摆件、印石等约 8-- 余件雕刻作
品，为历年来大陆最大的寿山水坑石展览。

寿山石原都属于山坑石，经过悠久的时空与
地形演变，后人把它区分为“山坑”、“田坑”
及“水坑”三大类。其中水坑石生产于寿山乡
东南高山脚下的寿山溪源头“坑头占”处。由
于矿脉陡斜，坑洞深邃，底层是汇集山腹丰富
地下水的出水口，须在水下开采，难度大，得
石亦最少，珍贵稀有。而水坑石因久蕴水中，
饱受水质滋润酸化，石性显得格外凝结温润，
滢澈通灵，历来备受藏家珍惜。

此次展览由文化部恭王府管理中心主
办，中华印石艺术收藏协会（台湾） 协办，
展览时间为 %-月 %*日至 $-日。

“珉珍水藏”展现场展品。

8-%$ 北京国际钱币博览会

近日在国家会议中心举行。中国

金币台港澳经销商大洋金币首次

以特装展位的形式亮相。图为大

洋金币展出澳门回归祖国十周年

纪念金币，该金币仅重 -9$ 克。

郑 巧摄（中新社发）

澳门回归纪念金币展出

台风天兔过后，台湾台东溪流、海边留下

&--- 多吨漂流木，近日这里开放民众捡拾，海

边已有民众前来“寻宝”。 （中新社发）

漂流木“寻宝”

海峡媒体井冈山峰会举行
会议通过《共同建议书》

%-月 %*日: 海峡两岸红十字水上救生员培训班在福

州开班。这一项目将培训志愿者，组建国家级红十字水上

安全救生、应急救援志愿服务队 $-支。

图为培训班开班仪式现场。新华社记者 魏培全摄

本报井冈山 !" 月 !# 日电 （记者任江华）
以“深入探讨华文媒体如何融合中华文化，实
现互惠互通，强化合作共赢，实现美好梦想”
为主旨的海峡媒体井冈山峰会 %*日举行。

来自台湾 %* 家主流媒体的负责人和记者、
大陆 %+家媒体的负责人以及江西省内部分媒体
代表出席峰会，深入探讨两岸媒体交流合作的新
途径以及加强两岸媒体影响力的新思路。中共江
西省委常委、宣传部部长姚亚平，国台办新闻局局
长杨毅，台湾报业公会理事长、中视公司董事长林圣芬
等分别作了主旨演讲。

与会人员就两岸媒体合作交流的领域、方式、内容等
建言献策。经过与会各方协商，会议通过了《海峡媒体井
冈山峰会共同建议书》。

赠台熊猫宝宝大名揭晓
“圆仔”最受民众喜爱

本报台北 !" 月 !# 日电 （记者任成琦、吴亚明）
台北市动物园为大陆赠台大熊猫所生宝宝征集大名的
网络票选，经过一个月的网络投票，已经于 !+日晚
间截止，共有超过 /9+万名台湾民众参与本次票选，
结果一如预期，由“圆仔”夺得最高票，共获得
!9+ 万多票。其余名字排名依序为“圆宝”、“圆
仔花”、“粉圆”、“团圆”及“汤圆”。

按规划，&*日的园庆活动中，将为熊猫宝宝颁
发身份证，让“圆仔”成为最萌的“台北之光”。

两岸和平论坛具有开创性

赴台团队游价格理性回归

“台独”立场阻碍民共交流

陆资赴台投资逾 !"亿美元


